
不为教出“完人”只求育成“全人”

教学改革
2002年

上课铃声响起，凤城六中初二九班的教室里，站在讲台上的不是老师，而是一位负责主持的学生，一位负责记分的学生，还有在
其他三面墙壁8块小组专用黑板前默写诗词的学生。这就是凤城六中独创的“分组联动、和谐高效”课堂教学模式。

这样一所学校
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董宇鑫
2002年出生，凤城六中毕业生。在凤城六中就读期间，担

任学生干部。

艾纯刚
凤城市第六中学党支部书记、校长。在进行课堂教学改革、

探索教育教学方法方面，创造了很多有益经验。

五次中考状元，连年升学成绩全市第一，多人考入丹东前十、前二十名。这就是凤城六中的成绩。但在校长眼中，成绩并不是
他们追求的目标，相反在这个学校，最不被看中的就是“成绩”。

2017年4月28日，凤城市第六中学一年一度的春游远足暨模拟长征活动再次开始了。25公里的山路，不到6个小时的时间，一
瓶矿泉水，这场徒步对于学生来说是心灵的洗礼，更是毅力的较量。

艾纯刚：高中的学习生活怎么样？
董宇鑫：挺好的，但有时候还会想念咱们学

校，很多同学知道我是六中毕业的都过来问我，咱
们学校怎么上课的，是不是和别的学校不一样。

艾纯刚：咱们当初教改的时候，也是着实费
了一番周折。

董宇鑫：那为什么要进行教改呢？
艾纯刚：我们学校是在1996年建成的，当时

凤城刚刚撤县建市，学生上学成问题，就成立了
咱们这个寄宿式的初中。最开始咱们只有 6个

班，260多名学生，26个教职工。咱们学生大多
来自农村，不爱学习，其实在1998年咱们就进行
了第一次改革，2002年开始第二次改革，2007年
进行第三次改革。

董宇鑫：这几次改革有什么区别吗？
艾纯刚：当然有。最开始是自主学习，后来

是自主探究，到最后来的“分组联动、和谐高
效”。自主学习主要是因为以前上课学生听，老
师讲，很多学生其实根本听不进去。咱们就主
张先自学，再由老师引导，被动变主动，那就事

半功倍了。到2002年，咱们变成自主探究，就是
不但要自学，还要研究、交流、互帮互教。到现
在主要就是分组联动，把学生分成几个小组，形
成组内合作，组间竞争的团队。

董宇鑫：我记得，老师说，这样的分组形式
有利于互相帮助，还给起了名字，“优等生”叫

“圆梦组”，学习成绩普通的学生是“动车组”。
艾纯刚：当时这种独特的教改还是很大的

新鲜事。后来，逐步有了成果，很多学校都来学
习经验。

董宇鑫：现在很多同学都问我，咱们六中成
绩那么出色，是不是在学校给学生设立的奖项特
别多，我就和他们说，我们没有三好学生什么的，
只有星级学生。

艾纯刚：的确，我们一直认为给学生老师评
奖分等级这事并不可取。所以在我们这，只有达
标，没有评奖。班级每周评选一次，有做人星、学
习星、健体星、进步星和学科星。班级有星级评
比台，每个学生的得分情况都展示出来。每累计
10个星就可以达到学校的一星级学生，最高荣誉

是学校的五星级学生。每学期期末,都让五星级
学生走红地毯到主席台对其进行表彰。这就好
很多，自己和自己比，进步肯定明显得多。

董宇鑫：我感觉像网上玩的偷菜游戏。
艾纯刚：对的，就是那种模式，在我们心里，

学校成绩并不是最重要的，我们的目标是首先养
成一个良好习惯，其次要有一个好的能力素质、
人格素养，然后是道德品质，具备这些你今后无
论做什么都会成功，而且退一万步，拥有这些特
质的学生，成绩基本不会太差。

董宇鑫：我记得当时咱们学校只有一个“一
日常规”。

艾纯刚：因为我觉得，很多时候你不应该告
诉学生不该做什么，你应该告诉他们该做什么。
比如我们寝室的“一日常规”，内容大概就是：同
学们，铃响了，请在两分钟内穿好衣服，前十分钟
上铺整理内务下铺洗漱，你看这样就比规定不要
晚起床、不要拥挤等好很多。学校是为社会培养
合格公民的地方，我们希望学生在进入社会后，
无论在任何岗位，都能做个品德高尚的人。

董宇鑫：我还记得咱们当时有好多好多活
动。模拟长征我就记忆深刻。

艾纯刚：我们每年都有固定活动，给学生展
示自我的平台。

模拟长征是其中一项，目的是为了让学生
们体验长征艰辛，不忘美好生活来之不易，也希
望他们能够通过这项活动锤炼意志。

我们设计的行程是徒步 25 公里，很不容
易。一开始，家长担心孩子受不了，有的给孩子
带吃的补充体力，有的驾车跟随，有的甚至告诉

孩子走不动就开溜。最后证明，家长的担心很
多余，没有孩子叫苦、偷懒。

董宇鑫：我记得当时走了七八个小时，只有
一瓶水，两个火烧，特别辛苦，但真的很难忘。
还有咱们那个凤凰山商品交易会，我也记得很
清楚。

艾纯刚：那可是咱们学校学生社会实践活
动的重头戏。

每年凤凰山庙会我们都去组织商品交易
会，还有校园开心农场、体艺节，以前还有足球

联赛，这些活动都是为了培养学生的意志品格、
团队意识、文明素养。通过这些活动，一些学生
也找到了自信。

董宇鑫：是的，我记得以前有个同学，成绩
并不是很好，其他方面也表现一般，但在一次体
艺节活动中当上主持人之后，他发现自己在这
方面很有天赋。

艾纯刚：这就达到了我们的目的，让每个学
生都找到自己存在的价值，增加自信。有自信
的人，散发出的能量是不一样的。

“现在孩子都喜欢年轻老师。”
凤城六中党支部副书记林海霞说，“年轻老师都有自己独特的想法，知识面更广泛。”

艾纯刚：前面说的都是学生，其实教改的成
功对老师来说也是巨大的改变。以前只要老师
上课说得多、讲得好就能评先进，现在评优质课的
对象变成看学生的表现。这也是一种巨大变化。

董宇鑫：我们老师以前说过一句话，六中唯
一不变的就是每天都在变。

艾纯刚：时代发展，经济发展，人们的生活在
变化，思想也在变化，学生也一样。咱们的教育理

念也要跟随时代脚步的变化。因为每一代孩子的
思想是不同的，我们的眼光一定要放长远。

董宇鑫：我们现在接触的新鲜事物越来越
多，眼界越来越开阔，喜好确实和以前的孩子
不同。

艾纯刚：所以我们要因材施教，因时施教。
但我们始终坚信一点，就是永远不要把孩子当
做学习的容器，要培养他们做人，做好人。我觉

得现在很多家长的观念也需要改变，成绩并不
是衡量一切的标准。如何拥有更好的人生，做
对社会有用的人，才是最重要的。对学校来说，
这将是一场德育的颠覆性革命：不求“完人”，只
求“全人”。我们不追求培养完美无缺的人，而
是追求培养学生健全的人格，让每一个学生拥
有感恩的心、助人的心、优雅的心、坚强的心、英
雄的心。

1月10日，在北京全国图书订货会上，辽宁
出版集团推出中国第一个“电子概念书”。

1月31日，辽宁省营口港务股份有限公司
1亿股A股在上海证券交易所上市交易，成为
中国加入WTO后发行的首只港口概念股。

4月6日，2002年沈阳市重点环境综合整
治工程——“拆除 1000 座严重污染烟囱战
役”开始实施。

5月 14日，中国生产规模最大的年产 25
万吨直接水合法甲乙酮生产装置在中国石油
抚顺石油化工公司石化二厂建成投产。该装
置创下建设周期、开工时间、开工负荷、产品
纯度四项全国纪录，填补了国内甲乙酮市场
缺口。

5 月 20 日，中国自行研制的第一台具有
完全自主知识产权、技术先进、性能可靠的航
空发动机——“昆仑”发动机，在沈阳通过了
国家设计定型审查。由此，中国成为继美、
俄、英、法之后第五个能够独立研制航空发动
机的国家。

6 月 18 日，沈阳市委、市政府决定：铁西
区和沈阳经济技术开发区（张士开发区）合并
重组为铁西新区。

8 月 31 日，中国首次建造的 30 万吨超
大型油轮(VLCC)在大连新船重工有限责任
公司签字交工，标志中国造船工业在超大
型油轮的设计建造上实现了“零”突破，并
打破了日本、韩国两个世界造船强国在该
领域的垄断。

9 月 18 日，全国第一家现代化多功能综
合型经纪人市场在大连启动。

11月18日，绥中县九门口水上长城挂出
“世界文化遗产”保护标志牌，成为东三省唯
一被联合国教科文组织确认的世界文化遗
产。

凤城市第六中学南邻凤凰山，校园围墙外就是
一片连绵到远处山脚下的田野，稀稀落落点缀着几
簇农家小院。学校也仅仅是几幢小楼，教学楼也并
不崭新。学校大门口有以“仁者爱人”命名的孔子和
他的两位高徒颜回、子路的雕像，教室里传统的黑板
之外其他三面墙都挂了黑板。

就是这样一所学校，吸引了全国教育人的目
光。

在凤城六中，你可以感受到学生们浓浓的幸
福感。下课铃一响，不时有小脸儿红彤彤的孩子
带着清澈的笑容主动和你攀谈。在学校每个楼层
的角落，都设有一个诚信超市，简陋的货架上放着
一些孩子的学习用品，不时会有孩子选择完东西
后，将钱投入敞开式的捐款箱。据说商品和货款
都由学生来管理，从来没有丢失钱物的事件发生。

一位老师告诉记者，六中的孩子多来自于大
山里，生活见识不多，学习基础薄弱，学校在激发孩
子自信心方面做了细致的安排，让小组合作学习、
组与组之间的竞赛成为主要的模式。这样模式使
学习不再是学生个人的事情，优秀也不是某一个
孩子的专利，因为个人关乎到小组的集体荣誉，只
有全组同学都优秀了，比学赶帮，才会有小组的那
颗闪亮的星星。

没有名校校园的大气奢华，也没有理论高屋
建瓴的感受，但就是这种朴质的教育却以还原教
育本真的震撼让很多去学习的人受益匪浅。

艾纯刚（右）很关心董宇鑫升读高中后的学习
情况。

2002年，凤城六中构建的“自主探究”课堂教学模
式，在丹东地区推广。

对话时间 2018年11月26日 对话地点 凤城市第六中学

凤城六中采用多种方式调动学生们在课堂上的学习积极性。


